

Boletín 2023 Primavera

15 de junio de 2023

Queridxs Amigxs y seguidores,

Con toda la lluvia que tuvimos aquí en California, ha sido una primavera verdaderamente gloriosa. Esperamos que todxs, estén donde estén, gocen de buena salud y ánimo y estén disfrutando de una primavera igualmente espectacular.

En 2002, un año después de la fundación del Centro de Investigación Wixárika, nos mudamos a nuestra oficina en 863 Leo Way en Oakland, en una casa que alquilamos Juan y yo. Permanecimos asentados allí durante los últimos 21 años, pero finalmente llegó el momento de mudarnos. Después de tantos años en un mismo lugar y sin la presencia física de Juan, la mudanza fue un desafío y consumió mucho tiempo. Completamos nuestra mudanza a fines de diciembre y actualmente estamos trabajando de forma remota desde nuestros hogares. Gran parte de nuestro mobiliario de oficina y muchos de los archivos están almacenados en un espacio donde tenemos fácil acceso a ellos cuando es necesario. Todas nos sentimos cómodas trabajando desde nuestros hogares, y trabajar de forma remota parece ser la mejor opción para la mujer wixárika que construirá la sección de documentos históricos del sitio web. Encontrará nuestra nueva dirección postal y número de teléfono en la parte inferior de esta página.

Las comunidades wixáritari también han estado en movimiento con los centros ceremoniales haciendo su peregrinaje anual a Wirikuta, realizando la cacería de venado, visitando Te'ekata y regresando a sus centros ceremoniales para Hikuri Neixa y otras ceremonias importantes. Es hora



Estudiantes del Altiplano en Wirikuta, Fotografía por Juan Negrín, 1977

de sembrar el maíz, frijol y amaranto y esperar que vuelva la lluvia.

En este boletín, nos gustaría actualizar a nuestrxs seguidores y al público sobre nuestras tres áreas principales de trabajo: 1) Proyectos agroecológicos en territorio sagrado wixárika, 2) Becas para estudiantes universitarixs wixáritari, y 3) Trabajo de archivo en línea y en físico y desarrollo continuo del acervo en línea. Por favor considere apoyar este valioso trabajo con una donación.

Proyectos Agroecológicos en Territorio Wixárika

En los años 2013 y 2014 Juan Negrín logró coordinar la construcción de un horno solar para el secado de madera, como parte de la primera piedra del futuro bachillerato comunitario en Nueva Colonia, Santa Catarina Cuexcomatitlán (Tuapurie). Esto fue posible gracias a un apoyo de Lush Charity Pot y, en el transcurso de la década siguiente, la comunidad ha trabajado diligentemente para que se materialice el proyecto del campus del bachillerato comunitario Tamatsi Paaristika. Estamos felices de compartir que el próximo mes de julio se inaugurará el nuevo campus y los estudiantes finalmente podrán mudarse de la ubicación temporal en el antiguo edificio del telar de manta que nuestra fundación antecesora, ADESMO había construido a fines de la década de 1980. Esperamos ayudar a que se reintegre como un taller escuela comunitaria en funcionamiento para la producción de manta de algodón, lo cual es necesario para hacer sus finos bordados para sus prendas tradicionales y sus morrales y artesanías de alta calidad.

Como muchos de ustedes saben por boletines anteriores, el lugar sagrado de peregrinación de Wirikuta sigue siendo un punto de interés para nuestro trabajo dada la expansión sin precedentes de los cambios en el uso de la tierra y las privatizaciones que lo acompañan y que provocan el desplazamiento de las familias campesinas locales y cambios en el paisaje, así como en la flora y fauna endémica. Como recordatorio del trabajo de defensa anterior en el que hemos estado involucradxs, nos gustaría volver a compartir el artículo para la edición en español de Newsweek que Juan y Diana Negrín escribieron en 2011, brindando un contexto cultural y ecológico para la región. También les invitamos a visitar nuestro sitio web y leer otros artículos recientes, publicados por The Esperanza Project y Nexos.

Luego de dos años exitosos de coordinar talleres gratuitos de verano, nos estamos preparando para nuestro tercer encuentro anual en Wirikuta durante la segunda semana de julio. Junto con nuestra naciente organización hermana en México, AIRE (Alianza Intercultural para la Regeneración Ecosistémica, AC), el Centro de Investigación Wixarika está dirigiendo los talleres y reuniones de este verano para el diseño colaborativo de una propuesta detallada de varias fases para el Jardín Etnobotánico de Wirikuta, junto con capacitación práctica continua para la producción de mezquite, empoderamiento de las mujeres, economías locales solidarias y apicultura.

Puede obtener más información sobre las actividades del año pasado leyendo <u>el informe ilustrado</u> <u>de octubre 2022</u>. El enfoque principal de este proyecto se encuentra en nuestro compromiso por defender esta tierra sagrada de mayor destrucción mediante el aprovechamiento y la regeneración de los recursos ecológicos tradicionales y las habilidades asociadas que existen en esta región,

brindando oportunidades para que las y los jóvenes locales y wixáritari lleven este conocimiento teórico y práctico a sus respectivas comunidades, mientras fortalecen las semillas del trabajo intercultural colaborativo en Wirikuta.

Acabamos de lanzar una campaña de crowdfunding para la reunión de verano de este año en Go Fund Me: https://gofund.me/6856a590 Tómese un momento para obtener más información sobre nuestro proyecto y comparta el enlace con sus amigos y redes.

Fondo de becas para alumnxs wixáritari



Nos llena de alegría compartir que varios estudiantes que forman parte de nuestro programa de becas se han graduado o están en proceso de graduarse: Gabino Valdez García, Xitlatli Ríos Sandoval y Xochitl Chanes Aguilar se graduaron en Enfermería, Dagoberto Robles González en Lingüística Aplicada, Eusebio de la Cruz en Administración de Empresas, Zulema de la Cruz en Arquitectura, María Fernanda Ramírez Gamboa en Ingeniería Biomédica, Beatriz Ramírez Gamboa en Psicología y Mario de la Cruz terminó la carrera de Matemáticas.

Eusebio de la Cruz con su familia – junio 2023

Gabino Valdez, marchando por becas justas para estudiantes de enfermería, 2023

Brian McDougall, quien ayuda a administrar el programa de becas con Diana Negrín, escribió un maravilloso boletín para cualquier persona que quisiera conocer más sobre nuestros estudiantes y aprender más sobre cómo funciona el fondo de becas. Además, les invitamos a ver nuestros eventos de recaudación de fondos de primavera de 2023 en nuestro canal de YouTube. En febrero, la ex becaria Tanima Enríquez discutió la defensa territorial wixárika, y en marzo Juan Aurelio Carrillo y dos de nuestros actuales becarios



discutieron el estado de la educación superior wixárika. Lo más gratificante es ver a estxs estudiantes graduarse y trabajar en beneficio de sus comunidades. Ya lanzamos nuestra nueva convocatoria de solicitudes para el año académico 2023-2024 y esperamos compartir más con ustedes sobre estxs jóvenes universitarixs inspiradores.

Reconstruyendo la página web y el archivo en línea

Lento pero seguro, la reconstrucción de nuestra página web y el archivo en línea está llegando a su fin. Dado que tuvimos que construirlo desde cero y es bilingüe, la cantidad de publicaciones que tuvieron que transferirse fue un trabajo enorme y tomó un poco más de un año transferir todos los datos y reconstruir las exhibiciones. Actualmente, las páginas web se están ajustando y diseñando y se está agregando material nuevo. Esperamos lanzar el nuevo sitio web a tiempo para el verano y enviaremos una notificación una vez que lo hagamos. Mientras tanto, continuamos publicando eventos importantes y noticias en nuestro sitio existente para mantener a nuestros lectores actualizados. En los próximos meses, nos complace la incorporación de una creadora de contenido y redes sociales para que nos ayude a ampliar los archivos y noticias históricas y contemporáneas, así como a administrar nuestras páginas de redes sociales en Facebook e Instagram. Con un título en Comunicaciones del ITESO, nuestra candidata es originaria de Tateikié y tiene experiencia previa dirigiendo páginas y trabajando en radio. Habiendo hecho una estancia de trabajo de archivo con nosotros anteriormente, sabemos que ella será un apoyo importante para la creciente cantidad de material que nos gustaría compartir con el público. Para poder hacer posible esta y otra contratación de medio tiempo, necesitamos sus donaciones únicas o mensuales a nuestro fondo general; actualmente estamos buscando recaudar \$12,000 USD por un período de 12 meses.

Reflexiones finales sobre cinco décadas de trabajo en el campo

Para aquellxs que son seguidores o participantes nuevxs en nuestra fundación, esta primavera marca el 52 aniversario de que Juan Negrín y yo conocimos a lxs wixáritari y marca 50 años de servicio al pueblo, sus comunidades y la defensa de su tierra y recursos. Durante este tiempo, fuimos testigxs de la construcción de los primeros caminos para penetrar la Sierra Wixárika, la explotación ilegal de sus bosques, las invasiones de sus tierras por parte de los ganaderos y, más recientemente, las amenazas a Haramara y Wirikuta, destinos sagrados de peregrinaje. Durante esos 50 años, los archivos de la oficina de Juan se llenaron de cartas, documentos, recortes de diarios y artículos de revistas que registraban la historia de ese tiempo. Se grabaron cientos de casetes y se tomaron miles de fotografías que documentan obras de arte, paisajes, personas, ceremonias y lugares sagrados. Cuando se fundó el Centro de Investigación Wixárika, el objetivo principal era crear un archivo digital en línea para preservar estos materiales y continuar sirviendo al pueblo Wixárika y sus comunidades. Continuamos siguiendo de cerca y registrando información sobre eventos actuales que afectarán a sus comunidades y lugares sagrados, y publicamos noticias y artículos de interés para mantener el archivo actualizado. Lo más importante es que los archivos de Juan Negrín queden disponibles para el pueblo Wixárika, pero también para todxs aquellxs que estén interesados en leer y aprender más sobre su historia y su cultura increíblemente rica. El acceso a los archivos y exposiciones será siempre abierto y gratuito para todxs.

A medida que continuamos expandiendo nuestras tres áreas de programación, quiero pedirles a todxs que consideren hacer una donación deducible de impuestos para apoyar nuestro trabajo y nuestras nuevas necesidades de personal. Si puede, aquí hay un <u>enlace</u> seguro para hacer una donación única o mensual.

Pampariyutsi,

Yvonne Negrín Directora



The Wixárika Research Center is a 501(c) 3 non-profit foundation. All donations are tax deductible to the full extent of the law.